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刹住学前教育超前化之风
我国6岁以下儿童已经过亿，代表委员热议“学前教育的三个问号”

5日的政府工作报告提出，要办好
学前教育。我国0至6岁的儿童人数超
过1亿，如何办好学前教育事关孩子的
未来，也关乎国家的未来。当下，幼儿
入园难如何破？学前教育超前化如何
解？将学前教育纳入义务教育是否可
行？围绕百姓普遍关心的学前教育的
三个问号，代表委员们各抒己见。

入园难如何破？

“我参与的一项调研发现，我们六
盘水市目前还缺至少90所幼儿园。”全
国人大代表、贵州省六盘水市实验小
学教师吴明兰说，我国已连续实施了
两期学前教育三年行动计划。尽管如
此，入园难问题并没有得到根本缓解。
随着二孩政策的施行，学前教育将面
临更大挑战，矛盾会更加突出。
全国政协委员、北京师范大学教

育学部学前教育研究所教授刘焱认
为，破解入园难要继续加快建设普惠
性幼儿园的步伐。全国政协委员、中国
教育学会会长钟秉林建议，各级政府
增加专项财政投入，加强政策引导，采
取扩大教育部门办园、支持行业部门
办园、鼓励民间资本办园等多种方式，
努力扩大学前教育学位供给。
当前的入园难问题主要集中在入

公立园难，这与公办幼儿园收费低、民

办幼儿园收费高不无关系。刘焱委员
认为，相关部门应当允许公办幼儿园
根据实际生均成本动态调整收费标
准；同时，通过政府购买服务的方式，
降低普惠性民办幼儿园收费标准。

学前教育超前化如何解？

早教班、才艺班、素质拓展班……
一到周末，不少学龄前儿童的时间就
被各种培训班填满。“现在的趋势是幼
儿园学小学内容，小学学中学内容。”
对于学前教育超前化，全国政协常委、
复旦大学教授葛剑雄深感忧虑，他认
为，造成这一问题的根源在社会、在父
母。绝大多数家长都将孩子上大学、上
名校作为唯一目标，因此从幼儿园就
开始盲目给孩子提要求。
来自湖南的全国人大代表赵丽莎

在调研中发现，很多幼儿园和小学教
师对学前教育超前之风有很大意见。
一些孩子过早参加了学前教育，却因
为生长发育阶段决定了理解力跟不
上，导致似懂非懂、似学非学，反而影
响了日后正常的学习，而且破坏了学
习兴趣。“教育重在激发天性、保护个
性，而现在很多超前的学前教育恰恰
破坏了这一点。对孩子来说，最重要的
不是学到了什么，而是养成良好的学
习能力、保持浓厚的学习兴趣，万万不

可拔苗助长。”
时下，不少家长让幼儿超前学习

的目的是在“幼升小”时占据优势。对
此，钟秉林建议，要规范小学招生程
序，坚持就近免试入学和“零起点”教
学，以此刹住学前教育超前化之风。

纳入义务教育可行否？

对于近期舆论关注的“将学前三
年教育纳入义务教育”的建议，代表委
员们看法不一。“现在我们国家的财力
有限，还不适合这样提。”刘焱委员认
为，从世界范围看，只有很少的国家把
学前三年教育纳入义务教育；从我国
的财政能力、师资储备来看，这一建议
也不具备可行性。
三年不行，一年可不可以？对此，

刘焱认为，有的欧美国家实施学前一
年教育免费，主要目的是帮助孩子做
好入学前的准备。在我国当前的国力
下，她建议学前一年义务教育应该优
先从老少边穷地区开始。
葛剑雄委员表示，学前教育对每

位学生的投入比中小学校还要高。“那
为什么要从贫困地区做起呢？因为贫
困地区的孩子父母大都在外打工，贫
困地区优先把学前教育纳入义务教
育，就是要让这些孩子得到更多来自
老师的爱护。”葛剑雄说。 据新华社

“在整个教育体系中，学前教
育的公共性是最强的，但目前各
级政府对学前教育的投入力度还
比较弱。”全国人大代表、山东省
教育厅副厅长张志勇在审议政府
工作报告时表示，应当加强对学
前教育的投入。张志勇说，对于年
轻人而言，在他们个人分担的子
女教育成本中，学前教育的占比
非常高，上幼儿园比上大学费用
还高的情况屡见不鲜。各级政府
应逐步将学前教育纳入基本公共
服务，调整教育投资结构，新增教
育财政经费应向学前教育倾斜。
另外，全国政协委员、英才学

院董事长杨文，更是把目光投向
了学前教育中的教师问题。目前
我国幼儿园专任教师205万，缺口
至少在70万人。随着“全面二孩”
政策的实施，学前教育教师缺口
必将进一步扩大。杨文建议，一方
面要加强高校学前教育专业管
理，提升人才培养质量，另一方面
要重视学前教育师资在职培训，
提升专业化水平。 据新华社

省教育厅副厅长张志勇：

新增教育财政经费
应向学前教育倾斜

□半岛全媒体记者 娄花 李晓
哲 徐杰

总理在工作报告中指出，全面提
升质量水平。广泛开展质量提升行动，
加强全面质量管理，健全优胜劣汰质
量竞争机制。质量之魂，存于匠心。要
大力弘扬工匠精神，厚植工匠文化，恪
尽职业操守，崇尚精益求精，培育众多
“中国工匠”，打造更多享誉世界的“中
国品牌”，推动中国经济发展进入质量
时代。十二届全国人大代表、青岛啤酒
股份有限公司董事长孙明波对此深有
感触：“‘质量’二字重过千钧，从中也
感受到了中国经济‘质’存高远。”

笃守品质定力
精益求精“质”高无上

今年两会孙明波代表提交了《关于
系统联动、多措并举，传承创新中华老
字号的建议》。孙明波表示：“无论市场
环境如何变化，质量是创品牌最根本
的基础。在这方面，发展至今并且发展
势头良好的老字号品牌一直秉承诚信
为本、质量第一的经营理念，他们是践
行者也是引领者。打造更多享誉世界
的‘中国品牌’，对老字号是一个机遇。
在质量升级时代，一方面老字号要传
承品质文化，全面加强质量管理；另一
方面要与时代结合，在传承中创新，通
过高品质、特色化打造国货精品，加快
品牌建设和‘走出去’步伐，力拓中国
品牌的全球影响力。”
孙明波认为，要解决供需错配这

对矛盾，必须从供给方找原因，对症下
药，让提高供给质量的理念深入到每
个行业、每个企业心目中，牢固树立
“质量第一”的强烈意识，全面提高产
品质量和服务质量，提升核心竞争力。
在孙明波看来，“但凡发展势头良好的
老字号，一定是把质量放在第一位，这
种精益求精的文化必须传承下去。”

引领品质消费
“创新转型”激活新消费潜力

孙明波认为，撬动新消费释放更
多需求潜力，是企业的本分。而撬动的
支点，唯有创新。将创新基因融入企业

发展，以市场需求为导向，开发新产
品，培育新业态，开拓新模式，加速转
化新成果。他进一步解释，品牌要“与
时俱进”，特别是老字号品牌，就要通
过推动“供给端”颠覆式创新，引领商
业模式变革，拥抱“消费者主权时代”。
“一百多年的青岛啤酒不仅要传承
‘好人酿好酒’的工匠精神，还要符合
时代发展、符合当代消费者的需求，
特别是要符合当代年轻人的需求。因
此我们品牌的塑造、产品的设计、风
味的调配，包括产品所传递的企业文
化，这些都要随着时代的发展，不断
地创新。”
孙明波说：“企业要通过不断的创

新，挖掘新消费潜力，引领品质消费，
推动供给结构和需求结构相适应，引
领消费升级，增强内需对经济增长的
持久拉动作用。”近年来，青岛啤酒根
据细分市场需求，不断推出多元化、个
性化、定制化产品，加大产品创新力
度，挖掘消费潜力，增强内生发展动
力。

提升国货自信
“力拓”中国品牌全球朋友圈

质量是国家硬实力和软实力的综
合体现，而品牌竞争已成为国际经济
竞争的焦点。在中国“质量战略”的积
极助推下，中国也涌现出了包括青岛

啤酒在内的一批国际化品牌，成为高
品质中国制造的代言者，用中国品牌
为中国代言。
比如在开拓非洲市场利比里亚过

程中，青岛啤酒的海外市场团队，仅商
务沟通就用了10个多月。孙明波说：
“虽然在欧美已经有了很高的知名度，
但拉美、非洲等市场却不尽然，大家印
象中的‘中国制造’仍然是质优价廉，
而我们就是要用高品质把青岛啤酒的
品牌立住。”最终，青岛啤酒成为当地
第二大啤酒品牌。
孙明波说，海外市场走出去的核

心竞争力还得靠高品质。特别是树立
老字号品牌的全球影响力，能带来更
高的品牌附加值和品牌溢价。“老字号
品牌拥有世代传承的独特产品、精湛
技艺和服务理念，承载着中华民族工
匠精神和优秀传统文化。所以产品是
载体，文化是根基。力推老字号品牌走
出去，是提升中国品牌和文化全球影
响力的重要途径。”
凭借一贯的高品质，青岛啤酒在

海外树立了“高品质、高价格、高可见
度”的品牌形象，目前已远销世界94个
国家和地区。通过在国际舞台上彰显
高品质、品牌自信，文化自信，以高端
品牌引领消费升级。“未来，随着中国
品质的不断提升，中国制造将更主动
地参与国际竞争，以工匠精神打造国
货精品，提升中国品牌的全球影响
力。”孙明波说。

中国经济“质”存高远
十二届全国人大代表、青啤董事长孙明波谈“推动中国经济发展进入质量时代”

全国人大代表、青岛啤酒股份
有限公司董事长孙明波。


	A06-PDF 版面

